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нефтегазовый сервис 

— дефицит —

В самой России шельфовое 
оборудование почти не 

производится. Доля национальных 
комплектующих на единственной 
действующей арктической платфор-
ме «Приразломная» (принадлежит 
«Газпром нефти») не превышает 10%. 
Присутствие российского оборудо-
вания в геологоразведке на шельфе 
— менее 1%. Ликвидировать разрыв 
государство собирается за счет под-
контрольного «Роснефти» судострои-
тельного комплекса «Звезда». В нача-
ле сентября заместитель главы Мин-
промторга Андрей Дутов сообщал, 
что с 2016 года там планируется по-
строить 59 судов и морской техники, 
в том числе буровых платформ, при-
мерно на 2,5 трлн руб. Однако пока 
верфь не достроена.

Несмотря на оптимизм правитель-
ства, нефтегазовые компании не то-
ропятся выполнять условия своих 
лицензий на шельфе на фоне кризи-
са. «Роснефть» в начале года попроси-
ла Роснедра перенести сроки буре-
ния скважин на десяти шельфовых 
и двух транзитных морских участках 
в среднем на полтора-два года без со-
кращения объемов работ. Об этом же 
правительство попросил «Газпром». В 
целом Минприроды удовлетворило 
примерно 35 заявок госкомпаний на 
корректировку лицензионных обя-
зательств на участках на шельфе Ар-

ктики. Как говорил 15 сентября за-
меститель министра природных ре-
сурсов и экологии Денис Храмов на 
конференции по освоению шельфа, 
«сейчас идут заявки от компаний о 
сдвиге вправо, что объясняется тяже-
лыми условиями». Он пояснил, что 

по 15 лицензиям «Роснефти» и «Газ-
прома» перенесены сроки бурения, 
сейсмики и других видов разведки, 
остальные 20 лицензий «просто ак-
туализированы». В то же время в «Газ-
пром нефти» 

”
Ъ“ заверили, что не ме-

няют стратегию разработки шельфо-

вых участков. Там отметили, что под-
рядчики и поставщики оборудова-
ния продолжают работать с компани-
ей по его обслуживанию.

По данным Минприроды, сейчас 
распределено 38% площади всех пер-
спективных участков на шельфе. При 
этом в пользование компаний уже 
передано более 90% площадей с бо-
лее высокими категориями изучен-
ности С1 и С3. Сейчас у «Роснефти» 
51 лицензия в Арктике, у «Газпрома» 
— 40. Еще четыре ведомство плани-
рует выдать компаниям. Как отметил 
Денис Храмов, перспективная стои-
мость работ добывающих компаний 
по переданным им лицензиям — бо-
лее $50 млрд до 2020 года.

Необходимость исполнения обя-
зательств помимо дефицита обору-
дования сопровождается целым ря-
дом рисков, отмечают в Минприро-
ды. Как пояснил господин Храмов, 
прежде всего это технологические 
риски: «Надо бурить там, где никто 
не бурил». По словам чиновника, 
чтобы окупить такие дорогие сква-
жины на шельфе, минимальный 
объем открытых месторождений 
должен составлять 50–65 млн тонн 
по нефти. Каждая неуспешно про-
буренная скважина увеличивает по-
рог рентабельного открытия еще на 
20–25%,— отметил он.

Эксперты указывают, что в бли-
жайшие несколько лет бурение, а 
следом за ним и объем нефтедобы-

чи будет снижаться и на суше из-за 
высокой стоимости буровых работ. 
«Если санкции будут сохранены, то 
нефтедобыча ЛУКОЙЛа и «Роснеф-
ти» в Западной Сибири будет сни-
жаться ежегодно на 3–4%»,— отме-
чается в докладе «Российские нефте-
газовые компании в условиях санк-
ций». Там говорится, что восстанов-
ление цен на нефть позволило бы за-
медлить снижение добычи на дан-
ных месторождениях. В долгосроч-
ной перспективе российские нефтя-
ные компании из-за отсутствия до-
ступа к долгосрочному финансиро-
ванию и современным технологиям 
столкнутся с еще большими пробле-
мами. А пока по прогнозам экспер-
тов общие объемы бурения стабили-
зируются во втором полугодии 2015 
года и постепенно начнут восстанав-
ливаться в 2016 году, даже если цены 
на нефть останутся низкими.

Также, отмечают на рынке, серь-
езной угрозой для объемов бурения 
на зрелых месторождениях является 
повышение налогов. 8 октября пра-
вительство объявило о повышении 
налога на добычу полезных ископа-
емых (НДПИ) для «Газпрома» пример-
но на 100 млрд руб. в 2016 году. При 
этом экспортная пошлина на нефть 
и нефтепродукты оставлена без из-
менений вместо постепенного сни-
жения для компенсации повыше-
ния НДПИ на нефть в 2015–2017 го-
дах. В результате российские нефтя-

ные компании в следующем году по-
теряют около 200 млрд руб. Для не-
зависимых производителей газа, та-
ких как НОВАТЭК, НДПИ останется 
на прежнем уровне, хотя они могут 
быть в небольшой степени затрону-
ты как экспортеры газового конден-
сата и продуктов его переработки. Все 
это приведет к сокращению их опера-
ционных денежных потоков и выну-
дит нефтекомпании снижать капвло-
жения. По оценкам экспертов, у боль-
шинства интегрированных нефтя-
ных компаний EBITDA снизится при-
близительно на 7–10% при цене на 
нефть Brent $55 за баррель. Это может 
ускорить падение добычи на наибо-
лее выработанных месторождениях.

Пока ситуация в сфере бурения не 
выглядит критической. По данным 
ЦДУ ТЭК, в январе–августе 2015 года 
российские нефтекомпании пробури-
ли 559 тыс. м разведочных скважин, 
что на 3,8% больше, чем в аналогич-
ный период 2014 года. Проходка в экс-
плуатационном бурении выросла на 
8,8%, до 14,2 млн м. Однако у некото-
рых компаний показатели существен-
но упали. Так, ЛУКОЙЛ снизил разве-
дочное бурение на 8,8%, эксплуатаци-
онное — на 24,1%. «Роснефть» умень-
шила разведочное бурение на 23,7%, 
хотя эксплуатационное бурение вы-
росло в 1,3 раза. Разведочное бурение 
«Башнефти» сократилось на 13% (экс-
плуатационное выросло в 1,5 раза).

Екатерина Борцова

В России недосчитались буровых

— сделка —

После этого глава Феде-
ральной антимонополь-

ной службы Игорь Артемьев зая-
вил, что Россия может выдвинуть 
Schlumberger дополнительные ус-
ловия. Когда очередной срок подо-
шел к концу, а ответа от государства 
так и не последовало, иностранный 
инвестор отказался от покупки. При-
чем Schlumberger не теряла времени 
и 26 августа договорилась о покуп-
ке крупного поставщика оборудова-
ния для нефтяной отрасли Cameron 
International за $14,8 млрд. Компа-
ния согласилась переплатить $66,36 
за бумагу, что было на 37% выше сред-
них котировок на тот момент. Закры-
тие сделки намечено на первый квар-
тал 2016 года.

В правительстве РФ после срыва 
сделки с EDC заявили, что никаких 
негативных последствий это за собой 
не повлечет. Уже 1 октября министр 
природных ресурсов Сергей Донской 
отмечал, что срыв сделки не повлияет 
на работы по эксплуатационному бу-
рению скважин в России. По его сло-
вам, в большей степени на бурение 
скважин может оказать воздействие 
ситуация с ценами на нефть. «Это име-
ет большее значение, а вот что касает-
ся входа или невхода Schlumberger в 
компанию Eurasia Drilling, это на бли-
жайшую перспективу вряд ли повли-
яет»,— сказал чиновник. Господин 
Донской отметил, что отрасли важ-
нее фундаментальные факторы, свя-
занные с инвестициями, а также объ-
емами проводимых работ. При этом, 
признал он, срыв сделки «может по-
влиять на финансовые возможности 
(Александра.— 

”
Ъ“) Джапаридзе».

Сам бизнесмен и его партнеры 
ситуацию не комментировали, но 
они явно не собираются оставлять 
попыток продать EDC. Уже 8 октя-
бря стало известно, что основные ак-
ционеры и топ-менеджеры EDC на-
правили компании предложение о 
ее выкупе по $10 за GDR. На тот мо-
мент стоимость бумаг на LSE снизи-
лась на 8,68%, как раз до этого уров-
ня. Таким образом, вся компания бы-
ла оценена в $1,45 млрд. Сделка по-
влечет делистинг с LSE, то есть EDC 
станет частной.

Сначала вопрос о выкупе должен 
быть вынесен на одобрение незави-
симых директоров, которые выяс-
нят, справедлива ли цена, и решат, не 
ущемляются ли права миноритариев. 
В случае одобрения советом для при-
нятия решения на общем собрании 
сделку должны одобрить две трети 
акционеров. В случае с EDC мажорита-
рии контролируют более 69% акций, 
поэтому они могут выкупить акции 
принудительно. Несогласные с оцен-
кой акционеры смогут оспорить сдел-
ку в суде Каймановых Островов и, воз-
можно, добиться других условий. Ра-
нее местный суд при рассмотрении 
аналогичного иска East Capital к «Ин-
тегре» в схожей ситуации принял сто-
рону миноритариев. Для проведения 
выкупа и оценки оферты EDC сфор-
мировала комитет, его консультанта-
ми выступают Renaissance Capital и 
Willkie Farr & Gallagher.

Как поясняют на рынке, основ-
ные акционеры решили сделать EDC 
полностью частной, чтобы получить 
большую гибкость в управлении и со-
кращении затрат в непростых рыноч-
ных условиях. Источник 

”
Ъ“ отмечает, 

что публичные компании несут высо-
кие затраты, связанные с соблюдени-
ем правил корпоративного управле-
ния, раскрытия информации. «Поэто-

му делистинг позволит достичь суще-
ственной экономии благодаря отказу 
от подготовки ежеквартальных отче-
тов и привлечения консультантов»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“.

Руководитель проектов практики 
«Инфраструктура» консалтинговой 
группы «НЭО Центр» Валерия Алеш-
кова отмечает, что причиной дели-
стинга EDC могут быть также суще-
ственные макроэкономические и ге-
ополитические риски в краткосроч-
ной перспективе. В общем случае 
делистинг позволяет менеджменту 
облегчить контроль бизнес-процес-
сов компании, оптимизировать про-
цесс принятия решений, говорит 
она. Кроме того, такой шаг влечет со-
кращение расходов на взаимодей-
ствие с миноритарными акционе-
рами, пропадает необходимость не-
сти дополнительные издержки, свя-
занные с поддержанием позитивно-
го образа компании как объекта пу-
бличных инвестиций. Но, считает 
эксперт, делистинг может стать при-
чиной существенного понижения 
стоимости акций.

Негативно восприняли новость 
о выкупе EDC ее акционерами и ин-
весторы. Fitch поместило долгос-
рочные рейтинги дефолта Eurasia 
Drilling в список Rating Watch «Нега-
тивный». «Мы планируем снять ста-
тус Rating Watch 

”
Негативный“ по-

сле того, как предложение будет от-
клонено или как только появится яс-
ность относительно финансовой по-
литики EDC после сделки, особенно 
в плане выплаты дивидендов и леве-
риджа»,— говорилось в заявлении 
агентства. Там ожидают, что это слу-
чится в течение следующих четырех-
шести месяцев.

При этом на рынке отмечали, что 
реальная стоимость EDC на 30–40% 
выше биржевой. Это, видимо, осоз-
нали и в самой Eurasia Drilling. Спу-
стя три дня после первой оферты вла-
дельцы компании увеличили пред-
ложение на выкуп ее акций на 17,5% 
— с $10 до $11,75 за бумагу. А в целом 
оценка стоимости компании выро-
сла до $1,7 млрд. Собрание акционе-
ров для одобрения схемы сделки, в 
результате которой EDC станет част-
ной, запланировано на 13 ноября. Го-
товность проголосовать за принятие 
необходимых решений уже вырази-
ли владельцы 71% акций. Делистинг 
EDC с Лондонской фондовой биржи 
может состояться 18 ноября. Новое 
предложение уже одобрено специ-
альным комитетом.

Как сообщил 13 октября министр 
природных ресурсов и экологии Сер-
гей Донской в кулуарах конферен-
ции «Россия зовет!», акционеры EDC 
уже сейчас ищут нового инвестора, 
который мог бы войти в компанию. 
Источники 

”
Ъ“ отмечают, что EDC мо-

жет быть интересна любой крупной 

вертикально интегрированной неф-
текомпании. Например, «Роснеф-
ти» и ЛУКОЙЛу. В то же время глава 
«Роснефти» Игорь Сечин и глава «Газ-
пром нефти» Александр Дюков опро-
вергли возможность покупки компа-
нии Александра Джапаридзе. «Мы не 
инвестируем в нефтесервисный биз-
нес. Возможно, мы будем инвестиро-
вать, но только в высокотехнологич-
ные компании. У компании Eurasia 
Drilling немного другой профиль. Это 
эффективная хорошая компания, но 
не та компания, которая нам интерес-
на для вложения инвестиций», — по-
яснил господин Дюков. В правитель-
стве допускают, что компания может 
быть разделена между несколькими 
покупателями. По мнению господи-
на Донского, раздел не скажется на 
темпах российского бурения. «EDC 
не единственная компания. Я не ду-
маю, чтобы это сказалось на останов-
ке бурения на геологоразведочных 
работах»,— сказал он. В то же вре-
мя, источники «Ъ» считают такой ва-
риант невозможным. Речи о разделе 
компании не идет, уверяют они.

В Fitch отмечают, что в случае за-
вершения планируемой сделки ак-
ционерам могут выплачиваться бо-
лее высокие, чем ожидается, диви-
денды от EDC, чтобы помочь им об-
служивать долг, привлеченный для 
выкупа, или EDC может принять на 
себя долг или предоставить по нему 
гарантии. Там допускают, что положе-
ние компании в будущем может улуч-
шиться за счет повышения рублевых 
расценок на наземное бурение в со-
ответствии с изменением россий-
ского индекса цен производителей. 
Также в рейтинговом агентстве пред-
полагают увеличение доли объемов 
шельфового бурения с 7% в 2014 году 
до 11% в 2016 году. По мнению экспер-
тов Fitch, EDC сможет показать ста-
бильную маржу EBITDA, в среднем 
на уровне 25%, в 2015–2018 годах. По 
прогнозам агентства в 2015 году неф-
тесервисная компания будет генери-
ровать свободный денежный поток 
в размере $32 млн и сможет поддер-
живать достаточную ликвидность в 
среднесрочной перспективе.

В агентстве отмечают, что низ-
кий леверидж и хорошая кредитная 
история EDC означают, что компания 
должна иметь возможность рефинан-
сировать или погасить свои обяза-
тельства при наступлении этих сро-
ков. Но также говорят, что в случае 
эскалации западных санкций в отно-
шении России шаги по рефинансиро-
ванию компании могут быть ослож-
нены, а новые заимствования могут 
стать существенно более дорогостоя-
щими. А российские банки и рынки 
капитала предоставляют ограничен-
ные возможности получения ликвид-
ности, отмечают в Fitch.

Ольга Мордюшенко

Schlumberger не пробурилась в Россию
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П О К А З А Т Е Л И

Чистая прибыль Eurasia Drilling Company (EDC) в первом полугодии снизилась по US GAAP 
на 55%, до $91 млн. Выручка компании упала на 40%, до $923 млн, EBITDA — на 44%, 
до $225 млн. Доля крупнейшего заказчика компании ЛУКОЙЛа сократилась до 56% от общего 
объема бурения с 63% в 2014 году, доля «Газпром нефти» увеличилась до 32% с 18%, доля 
«Роснефти» уменьшилась до 1% с 11%. При этом в первом полугодии EDC заключила первое 
соглашение с «Башнефтью» на поставку буровых установок и капитальный ремонт скважин  
и получила контракт от «Роснефти» на бурение шести скважин. Как сообщала EDC, она про
бурила 2,4 млрд м в первом полугодии 2015 года, что на 13% меньше, чем за аналогичный 
период 2014 года. Проходка горизонтального бурения увеличилась на 23% и составила 31% 
от общего объема работ. Суммарная выручка EDC от буровых и сопутствующих работ сократи
лась на 41% в первом полугодии 2015 года, до $918 млн. Основными причинами стали осла
бление рубля и снижение общих объемов бурения. В январе—августе Eurasia Drilling увеличила 
объемы горизонтального бурения на 29% к аналогичному периоду предыдущего года. В то же 
время вертикальное бурение сократилось на 32% изза снижения объема заказов от основного 
клиента компании ЛУКОЙЛа. Несмотря на это, EDC является одной из ведущих российских буро
вых компаний по объемам наземного бурения с долей рынка 21% в январе—августе.
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— шельф —

В конце сентября «Росгеология» сооб-
щила, что собирается сформировать 
структуру для проведения основных 
видов работ в прибрежной зоне РФ, 
включая арктический шельф, а также 
для работы на зарубежных рынках. 
В новый центр компетенций «Росге-
ология-Море» войдут «Дальморнеф-
тегеофизика», «Севморнефтегеофи-
зика», ФГУНПП ПМГРЭ, АМИГЭ, ГНЦ 
ФГУГП «Южморгеология», «Союзмор-
гео», «Севморгео» и «Калининградге-
офизика». В компании поясняют, что 
часть предприятий уже находится на 
балансе холдинга, часть — на этапе 
включения в его состав.

• «Росгеология» — многопрофильный 
геологический холдинг, включает 38 
предприятий в 30 регионах РФ. Ком-
пания осуществляет полный спектр 
услуг, связанных с геологоразведкой. 
Компания находится в собственно-
сти государства. По решению прави-
тельства «Росгеология» получила на 
два года статус единственного испол-
нителя осуществляемых Роснедрами 
закупок работ по выполнению ряда 
мероприятий подпрограммы «Воспро-
изводство минерально-сырьевой базы, 
геологическое изучение недр». В част-
ности, компания будет работать по 
воспроизводству базы углеводородного 
сырья, урана, черных, цветных, ред-
ких металлов, неметаллических по-
лезных ископаемых, подземных вод 
(питьевых и минеральных).
По мнению заместителя генераль-

ного директора «Росгеологии» по на-
уке и перспективному планирова-
нию Алексея Соловьева, синергети-
ческий эффект от объединения пред-
приятий в рамках «Росгеология-Мо-
ре» позволит обеспечить проведение 
основных видов работ в ключевых ак-
ваториях РФ, включая арктический 
шельф, а также выход на основные 
зарубежные рынки. Он отметил, что 

анализ российского рынка морской 
сейсморазведки и производственных 
мощностей показывает, что «Росгео-
логия-Море» будет способна полно-
стью выполнять морские сейсмиче-
ские работы для всех российских не-
дропользователей в формате 2D в пе-
риод до 2018 года за счет имеющегося 
флота и оборудования.

Средняя годовая производитель-
ность сейсморазведочного флота «Рос-
геологии» в северных широтах может 
составлять до 2,5 тыс. кв. км методом 
3D-сейсморазведки и до 50 тыс. по-
гонных километров методом 2D-сей-
сморазведки. Мощность процессин-
го-вычислительных центров холдин-
га, расположенных в Москве, Геленд-
жике, Мурманске, Санкт-Петербурге 
и Южно-Сахалинске, позволяет про-
водить обработку данных по сейсми-
ческим работам 2D в объеме 390 тыс. 
погонных километров в год и 3D в 
объеме 21 тыс. кв. км в год.

Господин Соловьев считает, что 
нефтегазовым компаниям стоит уско-
рить геологоразведку на арктическом 
шельфе. «Добыча нефти и газа в аркти-
ческих морях — комплексная и тех-
нологически сложная задача. Геолого-
разведочные работы на российском 
арктическом шельфе сильно сокра-
тились, притом что технологии ис-
следований ушли далеко вперед как 
в плане эффективности, так и в пла-
не экологической безопасности»,— 
отметил он. Заместитель главы Росге-
ологии напомнил, что до сих пор не-
известно, каков потенциал морской 
углеводородной базы России, так как 
шельф арктических морей изучен 
крайне неравномерно.

Также «Росгеология» решила суще-
ственно расширить географию своего 
присутствия и собирается выйти на 
рынки стран Африки, Азии и Ближ-
него Востока. Компания уже участву-
ет в ряде зарубежных тендеров. В «Рос-
геологии» отмечают, что выход на за-
рубежные рынки, по сути, является 

возвращением утраченных в 1990-е 
годы позиций. Холдинг уже участвует 
в конкурсах на выполнение геолого-
разведочных работ на твердые полез-
ные ископаемые, углеводородное сы-
рье и гидрогеологические исследова-
ния на территориях Алжира, Ислам-
ской Республики Иран, Индии, Па-
кистана, Республики Ирак. Намече-
ны и прорабатываются конкретные 
направления по сотрудничеству с гео-
логическими службами и компания-
ми Ганы, Чили, Анголы, Южно-Афри-
канской Республики.

«Особое место занимает сотрудни-
чество в области геологоразведки со 
странами-соседями на пригранич-
ных территориях. Наиболее активно 
оно развивается вдоль российско-ки-
тайской границы. В условиях высо-
кой потребности Дальнего Востока и 
Сибири в инвестиционном капита-
ле и готовности Китая к инвестирова-
нию сотрудничество в минерально-
сырьевом бизнесе будет развивать-
ся»,— говорится в сообщении.

В сентябре «Росгеология» подпи-
сала соглашение о сотрудничестве с 
крупнейшей нефтегазовой компани-
ей Пакистана Oil and Gas Development 
Company Limited. Документ опреде-
ляет принципы сотрудничества в об-
ласти разведки и добычи нефти и га-
за, оказания сервисных работ, сей-
сморазведки, деятельности по повы-
шению нефтеотдачи пластов. Сторо-
ны договорились о работе в форме до-
левого участия и субподрядов по дей-
ствующим лицензиям на проведение 
поисково-разведочных работ. По сло-
вам главы холдинга Романа Панова, 
«Росгеология» рассматривает паки-
станский рынок как одно из наиболее 
перспективных направлений в своей 
зарубежной деятельности.

Ольга Мордюшенко

«Росгеологию»  
понесло в море
«Росгеология» создает отдельную компанию для работы на шельфе — 
«Росгеология-Море». От объединения в ее составе десяти структур 
в холдинге ожидают синергетического эффекта, который поможет уско-
рить разведку новых морских участков. Работать новая компания смо-
жет и на зарубежных рынках, куда «Росгеология» активно возвращается.

«Росгеология» пытается вернуться 
на зарубежные рынки, потерянные 
во время 1990-х
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